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         Pelaksanaan syariat zakat di kabupaten Ponorogo telah ada sejak lama, 50 tahun atau 

lebih, terutama zakat fitrah dan sebagian zakat mal. Kegiatan zakat itu semula dikelola oleh 
perseorangan (fardiy) oleh masing-masing muzaki. Kemudian ada pengelolaan zakat oleh 

lembaga secara korporatif (jama>’iy) oleh Badan Amil Zakat, Lembaga Amil Zakat dan panitia 
zakat. Kabupaten Ponorogo yang mayoritas penduduknya muslim dan dari tinjauan statistik 
ekonomi mempunyai angka PDRB (Produk Domestik Regional Bruto) yang relatif tinggi, 

diperkirakan memiliki potensi zakat yang juga relatif besar.  
          Penelitian ini mengungkap pengelolaan zakat di masyarakat Ponorogo, untuk 
menemukan tipologi model pengelolaan zakat, kelebihan dan kekurangan tiap model, dan 

mencari prospek model yang paling tepat, efektif dan efisien yang bisa diterapkan khususnya 
di masyarakat Ponorogo.  
          Penelitian ini termasuk jenis penelitian kualitatif, tidak berangkat dari sebuah teori 

tetapi dituntun oleh fakta-fakta yang ditemukan di lapangan. Kerangka teoretik yang dipakai 
teori fenomenologi dan grounded reaserch. Pengumpulan data dari sumber-sumbernya 

penulis lakukan dengan menggunakan tehnik wawancara yang mendalam, observasi lapangan, 
dan dokumenter. Untuk menganalisis dan menarik kesimpulan digunakan metode deduktif, 
induktif dan komparatif. Analisis data dilakukan sejak saat pengumpulan data berlangsung 

dan setelah selesai pengumpulan (Miles & Huberman). 
          Dari penelitian ini dapat disimpulkan : 1) Model pengelolaan zakat yang berkembang 
saat ini di kabupaten Ponorogo ada dua, yaitu model perseorangan, (fardiy) yang masih terus 

berjalan sampai saat ini, dan model kelembagaan (jama>’iy). Sampai pada tahun (2015) di 
Ponorogo ada 8 lembaga pengelola zakat  yang keseluruhannya memiliki kesamaan dalam 
fungsi dan tugasnya mengumpulkan dana zakat infak dan sedekah dari muzaki, 

mendistribusikannya kepada mustahiknya dan mendayagunakannya. Namun demikian 
delapan lembaga pengelola zakat ini bervariasi dalam beberapa hal, di antaranya usia 

keberadaannya, status legalitas kelembagaannya, kelengkapan sarana- prasarananya, 
profesionalitas kinerjanya dan hasil yang dicapainya. 2) Masing-masing model memiliki 
kelebihan dan kekurangannya. Model korporatif adalah model yang paling  efektif dan lebih 

dekat kepada maqa>sid al-shari>‘ah dalam zakat. Model korporatif mandiri dan korporatif 
berafiliasi juga mempunyai kelebihan dan kekurangan  masing-masing. 3) Model pengelolaan 
zakat yang paling efektif dan efisien yang bisa diterapkan di masyarakat Ponorogo khususnya 

adalah model pengelolaan yang bersifat kelembagaan korporatif, mempunyai payung hukum 
legal formal dan kinerja yang profesional sesuai dengan kaedah-kaedah hukum syari’ah 
tentang pengelolaan zakat sebagaimana yang dicontohkan oleh Rasulullah dan para 

sahabatnya. 
        Hasil penelitian ini mengimplikasikan bahwa (1) pelembagaan pengelolaan zakat secara 

formal merupakan sebuah keniscayaan yang harus dihadapi, dalam rangka tecapainya 

maqa>s{id al-shari>‘ah  dalam zakat khususnya dan maqa>sid al-shari>‘ah pada umumnya dalam 
kehidupan manusia; (2) Undang-undang Zakat dan regulasi terkait lainnya perlu ditegakkan, 

namun pelaksanaannya perlu diambil langkah-langkah kebijaksanaan agar tidak menimbulkan 
dampak negatif dalam kehidupan sosial umat Islam,  
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 ملخص البحث
  الموضوع       : إدارة الزكاة فى المجتمع

 فونوروكو( منطقة)دراسة أنواع مؤسسة عاملي الزكاة فى                  
 الباحث       : موليونو جمال

 . الأستاذ الدكتور الحاج محمد رضوان ناصر، الماجستير1المشرف       :  
 . الأستاذ الدكتور الحاج زين العارفين، الماجستير2                  

 كلمات بحث: إدارة، مؤسسة عاملي الزكاة، ىيئة عاملي الزكاة، المزكي و المستحق.
فونوركو قد جرى منذ سنوات ماضية خصوصا فى زكاة الفطر و بعض  بمنطقةطبيق الشريعة الإسلامية فى الزكاة ت      

وكان ىذا النشاط الزكوي يقوم بو المزكون فرادى بحيث يخرج المزكي نفسو زكاتو و يؤتيها لمستحقيها. ثم ظهر  زكاة المال.
( و مؤسسة BAZة أو الجماعية، كهيئة عاملي الزكاة الوطنية) منذ السنوات الأخيرة إدارة الزكاة عن طريق المؤسس

 أو لجنة الزكاة. (   LAZعاملي الزكاة ) 
مسلمون وإذا نظرنا إلى حالتهم الاقتصادية وجدنا أن لهم درجة عالية فى نسبة  إن أكثر سكان دائرة فونوروكو    

 معدل الدخل الحالي. فمن المتوقع أن درجة الطاقة الزكوية عالية كذلك.
ملين عليها.و الكشف عن أمثل يهدف ىذا البحث العلمي إلى الكشف عن أنواع مؤسسات إدارة الزكاة أو العا   

 الزكاة وأكثرىا فعالية الملائم تطبيقو فى مجتمع فونوروكو و غيرىا. لمؤسسات إدارة نواعأ
ىذه الدراسة من البحث النوعي الذي لا ينطلق من نظرية معينة لكنو البحث الذي تقوده البيانات أو الحقائق      

وجية و الدراسة المجذرة. الموجودة فى الميدان. والهيكل النظري الذي يستخدم فيو ىو التقريب النظري المسمى بفينومينول
ولجمع البيانات من مصادرىا يستخدم منهج الملاحظة و الاستبيان والمقابلة الدقيقة و المنهج الوثائقي. ولتحليل 

 الحقائق أو البيانات يستخدم الباحث طريقة التفكير الاستدلالي و التطبيقي و المقارنة.
دارة الزكاة فى مجتمع فونوروكو نوعان إدارة فردية و إدارة جماعية. ما ( إ1حصلت ىذه الدراسة على النتيجة التالية:     

زالت ولا تزال الإدارة  الفردية جارية إلى الوقت الحاضر. أما الإدارة الجماعية فعلى شكل المؤسسة أو الهيئة. وجدت 
الصدقة جمعا و توزيعا و تفعيلا لها مؤسسات إدارة الزكاة تتفق على إدارة أموال الزكاة و  8إلى اليوم فى مجتمع فونوروكو 

تتفاوت وتختلف فى بعض الأمور كسن تواجدىا ونسبة الصحة القانونية،  على أمور فهي اتفاقها من إلا أنها على رغم
. وتوافر وسائلها و مرافقها الأساسية و درجة احترافيتها وما حصلت عليو من جمع الأموال الزكوية وتوزيعها و تفعيلها

ع المؤسسة لإدارة الزكاة و أمثلها و أكثرىا ا ( إن أحسن أنو 3  من أنواع المؤسسات لها محاسنها و مساوؤىا ( كل نوع2
ة طبقا فعالية ىي الإدارة الجماعية عن طريق المؤسسة أو الهيئة التي تقوم على الشخصية القانونية والاحترافية التام

 لأحكام الشريعة فى الزكاة
أموال الزكاة بالطريقة اعية و تكثيف صرف ضرورة إدارة الزكاة إدارة جم (1)البحث نتيجة ىذا مقتضى        

 و لائحاتها بالطريقة الحكيمة دفعا للعواقب السلبية فى المجتمع المسلم. تطبيق قوانين إدارة الزكاة (ضرورة2الإنتاجية، )
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      The implementation of zakat law in Ponorogo district had been running since few 

years ago,  especially zakat fitri and some of wealth zakat. This activities of zakat were 

formerly exuted individually by every muzaki. Then the management of zakat was  

performed corporately by board or foundation of zakat workers or committee of zakat. 

Majority of Ponorogo population are muslims.and in the economy statistic they have 

relatively high rate of Bruto Regional Domestic Product (BRDP) that their power rate of 

zakat is also high. 

       The purpose of this study is to discover management of zakat in Ponorogo 

community, and aimed at finding out the types of zakat workers.and deciding the most 

effective and efficient model of  zakat management. 

       This study is qualitative research, that does not start from certain theory, but led by 

facts found in the field. The theoretical frames work used in this research were 

phenomenological approach and grounded research theory.To collect datas from 

resourses the researcher used the in depth interview, observation method and 

documentary method. To analyse and take conclusion the writer used deductive, inductive 

and comparative method of thinking. Data analysing was done since the data collecting 

begin and after finishing (Miles & Huberman) 

       The researcher comes to the conclusions that 1) The two types of zakat management 

that are running to be performed are individual management that is still in progress in 

Ponorogo, and on the other hand corporative management. In  2015 there are 8 boards or 

foundations of zakat manajement.which commonly have same task in funding and 

distributing zakat infaq and sadaqah. Beside that they have some differences among them, 

in age of existence, legality status of institution, infrastructures they have, 

professionalism of performance and result of work in fundraising. 2) The most effective 

and efficient type of zakat management is corporative management, which hold legal and 

formal institution, professional performance according to shari’ah law of zakat. 

      The conclusion of this research implicates (1) the urgency of corporative management 

of zakat, to realize maqa>s{id al-shari>‘ah in human life, (2) that law and regulation of zakat 

must be enforced in good manner to avoid the negative impact in the community. 

 

 

 


